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Protokoll über die ordentliche Mitgliederversammlung des Bremer 
Hockey-Clubs e.V.  -  vom 2. September 2020 in der MZH des BHC 

 
 

 
Tagesordnung: 
 

1. Begrüßung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit, Einberufung und Beschlussfähigkeit 

2. Genehmigung des Protokolls der ordentlichen Mitgliederversammlung vom 1.7.2019 

3. Berichte des Vorstandes und der Kassenprüfer über das abgelaufene Geschäftsjahr 

4. Genehmigung des Jahresabschlusses 

5. Entlastung des Vorstandes und des Geschäftsführers 

6. Wahlen 
Kassenprüfer (Albrecht Haberkern und Sarat Maitin sowie als Ersatz Jan Henschen) 

7. Genehmigung des Haushaltsplanes für das laufende Geschäftsjahr  

8. Beiträge 
Beschluss über eine Erhöhung der Hockeybeiträge (siehe Anlage 1) 
Beschluss über die Erhöhung des Tennisjugendbeitrages (siehe Anlage 2) 

9. Anträge 

10. Vorstellung einer Strukturreform 

11. Verschiedenes 

 
Zu Punkt 1 der TO 

Herr Stubbe eröffnet die ordentliche Mitgliederversammlung um 19.00 Uhr und stellt die form- 
und fristgerechte Einladung fest. Er begrüßt die zu diesem Zeitpunkt 72 Anwesenden mit 
insgesamt 100 stimmberechtigten Stimmen und stellt die Beschlussfähigkeit der Mitglieder-
versammlung fest.  
 
Zu Punkt 2 der TO 

Auf die Verlesung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 01.07.2019 wird verzichtet. 
Das Protokoll wird einstimmig mit 100 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen und 0-Enthaltungen 
genehmigt. 
 
Zu Punkt 3 der TO 

Bericht des 1. Vorsitzenden Christian Stubbe über das Geschäftsjahr 2018/2019 

Meine sehr verehrten Damen und Herren, 
zu Beginn meines Berichtes möchte ich Sie bitten, sich von ihren Plätzen zu erheben. Seit 
unserer letztjährigen Mitgliederversammlung verstarben unsere Mitglieder: 

- Walter Messerknecht - Ehrenvorsitzender  
- Rolf Lichte 
- Dietrich Weltmann 
- Ingrid Wolff 
- Renate Thurm-Meyer 
- Karin Meissner, geb. Schuckmann 
 
Nachruf Walter Messerknecht: 

Seit 1946 war Walter Messerknecht Mitglied unseres BHC. Schon 1955 wurde er in den Vorstand 
gewählt, den er von 1963 bis 2001 als 1. Vorsitzender führte. Walter Messerknecht brachte viele 
entscheidende Projekte auf den Weg. Zukunftsweisend war der Kauf des Vereinsgeländes im 
Jahr 1972. Ohne den Kauf wären später viele Projekte wie der Bau der Tennishalle im Jahr 1976 
nicht möglich gewesen. Ein weiterer Meilenstein für Oberneuland war die Gründung des GCO. 
Nur Walter ist es heute zu verdanken, dass unsere Seite der Franz-Schütte-Allee kein Bauland 
werden kann. Die grüne Lunge bleibt erhalten. Auch der Aufbruch im Hockey ist mit dem Namen 
Walter Messerknecht verbunden. 1998 wurde der erste Kunstrasenplatz im BHC gebaut. Durch 
diese Investition war der Anfang gemacht. Aufgrund seiner großen Verdienste für den BHC wurde 
er 2001 zum Ehrenvorsitzenden gewählt. Wir werden Walter Messerknecht für seine 
herausragenden und weitsichtigen Entscheidungen immer ein ehrendes Andenken bewahren. 
 
Wir werden unseren Verstorbenen ein ehrendes Gedenken bewahren.- Ich danke Ihnen. 
 
Auch in diesem Jahr können wir einer großen Zahl von Mitgliedern für ihre langjährige Treue 
zum Bremer Hockey-Club durch Verleihung von Treuenadeln danken: 
 
goldene Nadel - 65 Jahre BHC Udo Immermann 
 
goldene Nadel - 60 Jahre BHC Jürgen Schreiber, Heinz Wickrath 
 
goldene Nadel -  40 Jahre BHC Dr. Arnold Castringius, Alexandra Gluud, Ulrike Mühl, 

Ulrich Pagenstecher, Inke Rogge, Eva und Fritz 
Rosemeier 

 
silberne Nadel - 25 Jahre BHC Chresten von der Heide, Gabriela Henschen,  

Dr. Astrid Krug, Ingrid Pahl,  
 
Wir gratulieren allen sehr herzlich und wünschen weiter Gesundheit und Freude im und am 
BHC. Wir werden die Ehrennadeln später an einem besonderen Tag überreichen.  
 
Der Mitgliederbestand des BHC entwickelte sich wie folgt. 
 
   1. April 2018 1. April 2019 1.April 2020 

Gesamtmitglieder  1182  1133  1160 
(aufgeteilt wie folgt) 

Ehrenmitglieder        5        4        4 
Fördermitglieder    164    177     161 
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   1. April 2018 1. April 2019 1.April 2020 
Aktiv in den Sportarten 1153  1054  1124 
(teilw. Mehrspartenbelegung) 

Hockey     366    348    348 
Tennis     264    235    253 
Gesundheitssport    523    525    523 
 
Ich möchte Ihnen heute auf dieser Mitgliederversammlung in Kurzform einen Bericht über das 
abgelaufene Jahr geben. Corona ist seit März dieses Jahres in unser Leben getreten. Auch bei 
uns war plötzlich alles anders. 
 
Unser Mitgliederbestand zeigt seit Jahren eine stabile Entwicklung. 
 
Der Gesundheitssport entwickelte sich unter der Leitung von Joana weiter. Neue Kurse ergänzen 
unser Programm und der Zuwachs an Kursteilnehmern über Hansefit ist erfreulich. Mit Laura 
Lippmann haben wir im Frühjahr eine neue Leitung für unser KIM–Programm gefunden.  
 
Im Hockeybereich sind unsere Zahlen stabil. Die Anzahl der Erwachsenenmannschaften hat 
weiter zugenommen. Die Erfolge unserer 1. Damen und unserer Jugendmannschaften werden 
in Bremen und Hockeydeutschland wahrgenommen. Mein Dank gilt hier insbesondere auch an 
die vielen Eltern und Betreuer, die in den vielen Jahren immer an unseren Erfolg geglaubt haben. 
Unsere Damen haben im letzten Jahr in der ersten Liga viele Erfahrungen gesammelt und so ist 
der Abstieg aus den ersten Ligen auch zu verkraften. Der überaus rasante Aufstieg hat die 
Mannschaft, die Trainer, Betreuer und den Vorstand vor große Aufgaben gestellt. Klar ist aber: 
Wir wollen auch zukünftig die Chancen nutzen, wenn sie sich ergeben. Danken möchten wir allen 
Eltern und Freunden für die große Unterstützung. 
 
Nach einer unglücklichen Niederlage im letztjährigen Halbfinale bei den Deutschen Feld 
Meisterschaften der Mädchen A und dem dann tollen dritten Platz, holte die Mannschaft nun in 
der Spielklasse der weibl. Jgd. B in der Halle 2020 den Deutschen Meister Titel. Die geschlossene 
Mannschaftsleistung unter der Führung von Lena Frerichs war dabei überragend. Unsere 
Glückwünsche gehen an die Mannschaft, Martin, Max und Uli Mühl. Insgesamt war dies nun 
schon der 7. Deutsche Meister Titel für den BHC seit 2014. Auch unsere A-Mädchen erreichten 
in der Halle die Endrunde der Deutschen Meisterschaft und belegten bei ihrer ersten Teilnahme 
den 5. Platz. Auch zu diesem Erfolg herzlichen Glückwunsch. Die Jungs sind an der Relegation 
leider knapp gescheitert. Der Einsatz aller Eltern sei an dieser Stelle besonders erwähnt, denn 
die vielen Vorbereitungsturniere, Vorrunden, Zwischenrunden und Endrunden wären ohne deren 
Unterstützung nicht möglich. 
Im Tennis haben wir uns zum Ende der Hallensaison von unserem Trainerteam Darek, Mauro, 
Lars und Emilia getrennt. Die Trennung verlief in allen Fällen einvernehmlich und sehr 
freundschaftlich. Wir wollten auch im Tennis einen sportlichen Leiter suchen. In einem kleinen 
Kreis haben wir allen Trainern unseren herzlichen Dank ausgesprochen und alle mit einem 
Gutschein von Tennis, Golf und Ski verabschiedet. Wir bleiben mit allen im engen Kontakt.  
 
Für die Außenanlage haben wir seit dem Frühjahr wieder viel Zeit aufgewendet. Die Tennis-
außenplätze sind in diesem Jahr in einem sehr guten Zustand. Bitte helfen Sie, liebe Mitglieder, 

durch regelmäßiges Wässern und Abziehen der Plätze mit, den Zustand der Plätze gleichmäßig 
über den Sommer zu halten.  
 
Unsere Finanzen sind nach wie vor, geordnet. Über die Einzelheiten unseres Jahresabschlusses 
und unserer Erwartungen berichtet Oliver Gampper. 
 
Ich danke meinen Vorstandskollegen für die sehr gute und freundschaftliche Zusammenarbeit 
zum Wohle unseres BHC. Auf unseren Sitzungen wurden alle anstehenden Themen engagiert 
sachlich diskutiert und gemeinsam entschieden.  
 
Wie in jedem Jahr: Dank an unsere Ehepartner und Familien für das große Verständnis. Eine 
große Zahl weiterer ehrenamtlich tätiger Mitglieder und Eltern unterstützt mit großem Engage-
ment den Vorstand. Auch dafür herzlichen Dank.  
 
Dank auch an Said und sein Team.  
 
Volkmar Runne hat uns noch mit 10 Stunden in der Woche bis einschl. Juni 2020 unterstützt. 
Unser im Frühjahr 2019 neu eingestellter Platzwart, Jürgen Moorkamp, ist leider im letzten 
Sommer nach sehr kurzer, schwerer Krankheit verstorben. Dafür ist Reiner Boden im August 
2019 dazu gekommen.  
 
Danken möchte ich wie immer an dieser Stelle Sabine Sausmikat. Sabine hat das Sekretariat 
hervorragend im Griff. Ihre überaus freundliche Art ist eine tolle Visitenkarte unseres BHC. Wir 
sind sehr froh, dass Sabine mit so großem Engagement dabei ist. Danke Sabine. 
 
Danken möchte ich natürlich auch Martin Schultze. Du bist immer der Motor für Hauptamtliche 
und Ehrenamtliche im BHC. Herzlichen Dank. 
 
Danken möchte ich allen Trainern, Übungsleiter und Betreuern, unseren Sponsoren sowie den 
Förderkreisen „Freunde des Hockey im BHC“ und „BHC Circle“ für die große finanzielle Unter-
stützung der Hockeyabteilung. 
 
Danke auch an Matthias Kook, Tina Pätzold und dem Team für die sehr gute Arbeit im Hort in 
den letzten Jahren. Dieses Engagement ist allerdings zum Ende Juli 2020 ausgelaufen, da 
Planungen der Bildungsbehörde für das neue Schuljahr 20/21 lange nicht feststanden und es 
somit keine Grundlage für eine Neueinstellung eines hauptamtlichen Mitarbeitenden gab. Wir 
bedauern dies sehr! Wir freuen uns aber, dass Matthias Kook jetzt Ortsamtsleiter in Oberneuland 
ist. Matthias, alles Gute und weiterhin immer ein glückliches Händchen! 
Die Kooperation mit dem GCO ist glücklicherweise wieder in Gang gekommen. Dank an Oli 
Gampper und Thomas Melchers für ihren persönlichen Einsatz.  
Hiermit schließt mein Bericht über das vergangene Jahr.  
 
Ich wünsche Ihnen allen für den weiteren Saisonverlauf vor allem gesundheitlich und sportlich 
alles Gute, immer einen fairen Wettkampf und viel Freude bei der Ausübung ihres Sports auf 
unserer schönen Anlage in Oberneuland.  
Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit. 
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Bericht des Schatzmeisters (liegt im Sekretariat zur Ansicht aus) 

Herr Gampper berichtet über die Finanzen des abgelaufenen Geschäftsjahres. Er stellt der MV 
die Bilanz und die Gewinn- und Verlustrechnung des BHC per Power Point vor und beantwortet 
anfallende Fragen. Das Vereinsvermögen beläuft sich auf ca. 460 TEUR. Wie in den Vorjahren 
ist die Gewinn- und Verlustrechnung in drei Bereiche unterteilt:  
 

 Sport 

 Gebäude, Anlage u. Administration 

 Finanzergebnis 
 

Das Gesamtergebnis schließt mit einem Überschuss von ca. 67 TEUR und somit besser als in 
der Planung erwartet. Die Erlöse im Sportbereich reichten im abgelaufenen Jahr nicht um 
sämtliche Kosten für Gebäude, Anlage, Administration und Finanzen zu decken. 
 
Herr Gampper erläutert die Zahlen im Einzelnen. Die Verbindlichkeiten des BHC belaufen sich 
auf ca. 1.219 TEUR. Hiervon entfallen ca.  575 TEUR auf Mitgliederdarlehen. Herr Gampper 
beantwortet Fragen. 
 
Bericht der Kassenprüfer (liegt im Sekretariat zur Ansicht aus) 

Sarat Maitin trägt den gemeinsam mit Albrecht Haberkern erstellten Bericht der Kassenprüfer 
vor. Es wird über eine leicht verbessertet Liquiditätslage des Vereins berichtet. Es wird darauf 
hingewiesen, dass der Verein weiterhin auf Unterstützung angewiesen ist. 
 
Zu Punkt 4 der TO – Genehmigung des Jahresabschlusses 

Herr Stubbe beantragt im Namen des Vorstandes die Genehmigung des Jahresabschlusses 
2019/2020. Der Jahresabschluss wurde einstimmig genehmigt.  
 
Zu Punkt 5 der TO – Entlastung des Vorstandes und der Geschäftsführung (moderiert 
durch Herrn Vogt-Jordan) 

Für den Vorschlag von Herrn Vogt-Jordan, die Entlastungen per Blockabstimmung durchzu-
führen gibt es keine Gegenrede. Der gesamte Vorstand, der Schatzmeister und die Geschäfts-
führung wurden bei Enthaltung der betroffenen Personen, einstimmig entlastet.  
Zu Punkt 6 der TO – Wahlen der Kassenprüfer 

Herr Stubbe schlägt die Herren Sarat Maitin und Albrecht Haberkern als Kassenprüfer und Jan 
Henschen als Kassenprüferersatz vor. Weitere Vorschläge für Kandidaten gab es nicht. Der 
Vorschlag wurde bei Enthaltung der betroffenen Personen, einstimmig von der MV angenommen. 
 
Zu Punkt 7 der TO - Genehmigung des Haushaltsplanes für das lfd. Geschäftsjahr  

Herr Gampper erläutert den 5-Jahresplan und stellt sich den Fragen der MV. Der Plan schließt 
für das kommende Jahr mit einem knapp positiven Ergebnis. Der Haushaltsplan für das 
kommende Geschäftsjahr wird einstimmig von der MV genehmigt. 
 

Zu Punkt 8 der TO – Beiträge 

Beitragsanpassung Sparte Hockey 

Der Vorstand schlägt der Mitgliederversammlung folgende Beitragsanpassungen im Hockey vor:  

1. Erhöhung des Spartenbeitrages Hockey Erwachsene von aktuell 7,00€ monatlich auf neu 
10,00€ monatlich 

Begründung:  

Die Verbandsabgaben und Schiedsrichterkosten sind in den letzten Jahren stetig gestiegen. 
Landessportbund, DHB und Bremer Hockeyverband berechnen zusammen 20,30€ pro 
Erwachsenen zuzüglich durchschnittlich 20€ Schiedsrichterkosten (ohne Bundesliga 
Damen).  
Außerdem hat der BHC im letzten Jahr das Angebot, insbesondere für die 2. Mannschaften, 
ausgebaut, so dass die Beiträge die Kosten nicht mehr decken. 

 
2. Erhöhung des Spartenbeitrages Hockey für die Altersklasse Mädchen/Knaben C von aktuell 

26,00€ monatlich auf neu 33,00€ monatlich 

Begründung: 

Diese Beitragserhöhung umfasst die Kosten für das Athletiktraining, das einmal pro Woche 
bei unserem Athletiktrainer angeboten wird. Bereits im letzten Jahr haben wir diesbezüglich 
die Beiträge ab Mädchen/Knaben B angepasst. Da der BHC das Athletikangebot seit dieser 
Saison auch auf die Mädchen/Knaben C ausgeweitet hat, sollen auch in dieser Altersklasse 
die Beiträge angepasst werden, um den Verwaltungsaufwand zu minimieren. 
 

3. Erhöhung des Spartenbeitrages Hockey Jugendliche ab der Altersklasse Mädchen/Knaben 
C von aktuell 33,00€ monatlich auf neu 35,00€ monatlich 

Begründung: 

Diese Erhöhung ergibt sich aus einer allgemeinen Kostensteigerung seit der letzten 
Anpassung im Jahr 2016.  
 

4. Einführung eines Hockey Leistungsbeitrages 

Begründung: 

In den letzten Jahren ist der Trainingsumfang für die Leistungsmannschaften stetig gesteigert 
worden und unsere Leistungsspieler erhalten durchgängig eine dritte Trainingseinheit. Da 
dieses Training ausschließlich eines Teils unserer Mitglieder zur Verfügung steht und einen 
erheblichen Personalaufwand verursacht, schlägt der Vorstand vor, einen Leistungsbeitrag 
Hockey neu einzuführen. Dieser ist verpflichtend für die Altersstufen ab Knaben/Mädchen A 
und soll ab dem 01.04.2021 monatlich 5,00€ betragen. Ab dem 01.04.2022 gibt es eine 
zweite monatliche Erhöhung um nochmals 5,00€.  
 

Die Punkte 1 -4 wurden einstimmig durch die MV genehmigt. 
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Beitragsanpassung Tennis Jugendlicher 

Der Vorstand schlägt der Mitgliederversammlung eine Erhöhung des Tennis Jugend Sparten-
beitrag von aktuell 6.-€ jährlich auf neu 18.-€ jährlich mit Wirkung zum 01.04.2021 vor.  

Begründung:  

Der aktuelle Spartenbeitrag deckt die zu leistenden Verbandsabgaben nicht ab. Diese sind 
aktuell: 

- Landessportbund Bremen Jugendlicher (incl. Gema/Versicherung) 3,70€ 

- Deutscher Tennis Bund, TVNB, Region Bremen Jugendlicher  7,00€ 

- Mannschaftsmeldungen TVNB     1,75€ 

Gesamt:                    12,45€ 

Um die Kosten für Verbandsabgaben und Spielbetrieb zu decken (z.B. auch Bälle) schlägt der 
Vorstand eine Erhöhung auf neu 18€ pro Jahr vor.  
 
Der Vorschlag wurde einstimmig durch die MV angenommen. 
 
Zu Punkt 9 der TO – Anträge 

Es liegen keine Anträge vor. 
 
Zu Punkt 10 der TO – Vorstellung einer Strukturreform 

Herr Stubbe informiert die Anwesenden darüber, dass in einer außerordentlichen MV eine 
Strukturreform des Vorstandes vorgestellt werden soll. Es geht um die „Verschlankung“ der 
Entscheidungswege innerhalb des Vorstandes. Eine hierfür benötigte Satzungsänderung wird 
derzeit anwaltlich ausgearbeitet. 
 
Zu Punkt 11 der TO – Verschiedenes 

Aus den Reihen der MV kommt der Vorschlag das Gedenken an Herrn Walter Messerknecht 
entsprechend zu würdigen (z.B. Gedenktafel, Bild im Clubhaus, Hallenbenennung der MZH etc.). 
Der Vorstand nimmt diesen Vorschlag auf und wird in der nächsten Vorstandssitzung darüber 
beraten. 
 
Aus den Reihen der MV wird die Frage zu einer möglichen Flutlichtbeleuchtung der Tennisplätze 
gestellt. Der Vorstand ist bereits dabei sich mit dieser Thematik zu beschäftigen und wird bis zum 
Frühjahr 2021 die Möglichkeiten der Umsetzung prüfen. 
 
Herr Stubbe dankt allen Mitgliedern für ihr Erscheinen und schließt die MV um 21:00 Uhr. 


